
! ! ! !许多人愿意把巴菲特叫做!股神"#是因

为敬佩和赞叹他的投资眼光$而如此巨大的

成功#在巴菲特自己的解释里#只是几个很

简单的原则%不投资不熟悉的行业#即使看

上去是未来的朝阳产业&一定要等到股价足

够低#达到某个安全边际时才能下手#即使

周围的人都买疯了而且似乎要赚得盘满钵

满#也一样不为所动&只投资在未来 !"年 #"

年能够持续带来收益的企业#哪怕现在这些

企业还需要大量的投入$

理解这些原则不难# 难在坚守与执行$

巴菲特很早就在布局新能源产业#在获得收

益之前#这个投入巨大的产业#会让投资人

走过一段漫长而充满风险的路程$而在这种

变革中# 要成为赢家就要像巴菲特那样#看

到十年'二十年以后#甚至更远的将来$
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正确投资：找到价值被低估公司
巴菲特谈选股窍门：公司有竞争力吗、股价合理吗———

沃伦!巴菲特!"#$$%& '())%**+是有史以来最伟大的投资家"他依靠股票

等投资"成为世界上稳居前几位的富翁# 他倡导的价值投资理论风靡世界#

巴菲特 ,-./年 0月 .1日出生在美国内布拉斯加州的奥马哈市# 他从小

就极具投资意识",,岁时便买了平生第一只股票# ,-23年"巴菲特进入宾夕

法尼亚大学攻读财务和商业管理# 两年后"巴菲特考入哥伦比亚大学金融系"

拜师于著名投资理论学家本杰明!格雷厄姆门下#

,-45年"巴菲特收购了纺织企业$$$伯克希尔!哈撒韦"后来逐步变成一

个庞大的投资金融集团"公司股票价格 20年来上涨了约 ,万倍#
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未来属于看得长远的人
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! ! ! !今天来关注“股神”巴菲特和他领导的公司。本月上旬，巴菲
特牵动着世界的目光，由他执掌的伯克希尔·哈撒韦公司召开了
一年一度的股东大会。

央视《经济半小时》栏目连续第五年应邀走进奥马哈股东大
会的现场，记者傅喻在股东大会期间进入沃伦·巴菲特执掌的伯
克希尔·哈撒韦公司的总部大楼，对巴菲特进行独家专访。

! ! ! !每年伯克希尔(哈撒韦公司召开股东大

会前一个月# 都会收到巴菲特先生发来的邀

请信$年会期间#我会做一个 !"分钟的专访#

回头一看#已经五年了$ 这份友情源于 !""#

年 $%月#巴菲特第二次来到中国#我争取到

了对他的独家专访$专访结束前#他摆了一个

对我说悄悄话的姿势照相# 我把这个桥段做

了有趣的处理#他看了那期节目后乐不可支$

!""&年#我第一次应邀去奥马哈参加了股东

大会#此后#年会期间)经济半小时*都会播出

对他的独家专访$

作为一名有机会近距离接触他的记者#

我对巴菲特的第一印象是可爱#我在)面对财

富的态度*中问他#您犯过什么难以挽回的错

误吗+他乐呵呵地反问我#你有多少时间来听

呢+描述他和芒格 '%多岁了对工作的激情不

减#他说的是!我们恨不得每天跳着踢踏舞去

上班"$ 他很愿意鼓励用心做事的人#常常可

以看到他对下属不吝赞誉之辞# 我也接到过

他鼓励的问候$

巴菲特不是神$他在投资上的失误#时常

会被投资人士或专家拿出来分析或者诟病#

在每年他写给股东的信中# 也能看到他对投

资失误的遗憾$ 不过这不妨碍很多人对这位

投资天才的崇拜#有人甚至神话他#神话他的

天分#他的理念#他的道路,,同样的#也有

不少人因为对传奇的天然质疑# 而质疑他的

一切#他的慈善#他的谋略#他的企图$

作为投资家的巴菲特# 作为慈善家的巴

菲特#作为普通人的巴菲特#还会继续引发关

注和争议$ '(岁的巴菲特#处在人生最有智

慧的老年$ 如果我们停止刻画一个完美的偶

像#而只是客观看待他在走怎样的一条路&作

为一个优秀的人# 他让我们学习和推崇的地

方在哪里&甚至他生病#一个八旬老人面对生

命的态度又怎样$我想#自己多年近距离和他

对话的意义#是不是正在于此呢+ 傅喻

! ! ! !记者问巴菲特怎样在中国寻找像可口可
乐这样的高成长性的公司，中国究竟有没有
这样的公司。巴菲特说：“我不太了解中国的
公司。如果我看好一只股票，可能会持有它
)%年。我很了解我所持股的公司。但是对于
中国公司而言，有些虽然也非常出色，我并没
有深入去研究，所以并不了解。在我看来，没
有人知道价格走向如何，价格波动每天都可
能出人意外。因此，长期持有可能会有更好的
效果。但如果经济环境有利，公司经营也没问
题，具有代表性的股票价格也会令人满意。”

在采访中，巴菲特一再告诉记者，正确的
投资就是寻找到价值被低估的公司，然后按
合理的价格买入，而无论什么样的外在因素
都不会影响公司内在价值。至于什么样的公
司才是最值得投资的，巴菲特说，在选择公司
时，他们首先考察这个公司是否具有竞争
力，其管理者的能力以及在 )年、$%年或者
!%年的时间段内，人们是否会一直愿意购买
该公司的产品。除此以外，还要看股价是否合
理，股价与该公司盈利能力的关系。巴菲特不
太喜欢盈利持续性或稳定性不佳的公司。

采访快结束时，巴菲特接受了王步峰赠送
的纪念品，听说这幅中国画象征巴菲特善于
等待并捕捉机会，巴菲特又特别说到了对投
资机会的另一种理解：“对投资和商业了解得
越多，就会做得越好。我认为不停尝试买进和
卖出股票是最大的错误，有的人持有一只股
票的时间短到只有一周、一个月。股票投资依
靠频繁地交易并不能奏效。长期持有一家强
大的、知名的公司，这样的公司有很多，持有比
如 )到 $%年，就会有很好的收益回报。投资本
身是很好的一个行业，但频繁的交易就如同赌
博，会将好的行业就变成最糟糕的行业。”

-作者系本报)陆家嘴金融城*特约撰稿

人'央视财经频道)经济半小时*主编.
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五次对话巴菲特
! ! ! !当 '(岁的巴菲特准时出现在记者面前
时，他看上去神采奕奕，头一天他在股东大会
上连续回答股东问题 '个小时，还参加了一
系列的股东互动，依然不显疲态。
记者问及，几年时间里，美国的页岩气生

产甚至大大超出美国人自己的预想，这是不
是意味着美国将摆脱中东能源的掣肘？巴菲
特承认这的确如此，而且这正在发生。巴菲特
说：“美国是石油和天然气的净进口国，现在
我们发现自己有很多的能源资源，而且生产
能力的增速非常理想。就像页岩油一样，页岩
气已成为美国的常用能源。随着美国页岩气

的大量开采，天然气的价格已降到了欧洲价
格的四分之一。过去一年，美国页岩气供应量
的显著上升已推动天然气价格下降 (*+。美
国一下子成了出口国，开始向加拿大、墨西哥
等出口天然气。
在巴菲特看来，美国要达到能源独立，还

需要走一段长路，这给了他很好的投资空间。
所以，巴菲特早早地就着手他的新能源布局。
他麾下的中美能源公司不断将大量资金投入
到能作为石油替代能源的页岩油项目上。美
国页岩油的储量占到了全球 #%+左右，并和
页岩气一样，呈现方兴未艾的势头。与此同

时，巴菲特也进行了铁路运输布局。!%%&年，
他以 !*%亿美元收购北美最大的铁路运营商
之一 ,-./铁路公司，这笔交易是他迄今为
止最大规模的收购行动。截至 !"0!年 &月底
的第三财季，,-./贡献收入 )(12( 亿美元，
同比上升 '+，占伯克希尔总收入的 0(+。

而 ,-./之所以能够在铁路石油运输领
域占据主导地位，正得益于伯克希尔·哈撒韦
公司所拥有的这些页岩油开发项目。可以说，
巴菲特已经在轻松坐享页岩油产业链带给他
的财富盛宴。巴菲特认为，较为剧烈的能源价
格波动将会给所有经济体造成影响。显然，能
源价格的上涨将使能源生产者获利，反之亦
然。但这很难预测将对特定的经济体，比如中
国，具体会造成怎样的影响。

! ! ! !作为巴菲特在能源领域投资的主要渠
道，巴菲特旗下中美能源控股公司近年来频
频在新能源领域施展拳脚。!""2年以来，公
司持续增加在风能领域的投资，最近两年，又
三次收购美国本土太阳能发电项目。今年 0

月，中美能源控股公司再次宣布斥资 !)亿美
元购买了全球最大的光伏发电设施。难怪巴
菲特将中美能源控股公司列为伯克希尔旗下
最赚钱的五大非保险类公司之一。

在股东大会期间，巴菲特会在 #"""平方
米的展厅展示他公司旗下的产品。从工业、商
业、银行到保险。巴菲特的投资涵盖了美国人
生活的方方面面，但是，有一个和人们生活关
系越来越大的产业他一直不涉足，那就是互
联网及相关产业，比如新媒体等。
这样一个善于捕捉机会的投资家，对这

些新的经济增长点真的无动于衷吗？对此，巴
菲特说，我买报业是因为它的 34非常低，我

并没有期望它的盈利能力持续增长。现在看
来，其很有可能下跌。然而它的确很便宜，下
跌的空间要比其他的媒体个股小很多。我之
所以买入，就是期望它能触底反弹。它的盈利
能力不会一直增长，但是确实太便宜了，我觉
得买下来没有问题。我喜欢报纸，你可以不满
我买入报业，但我就是很喜欢，不到最后难下
定论，而且也没有什么是长盛不衰的。新媒体
比报纸更有潜力，报纸的重要性在降低。新媒
体正在加速发展，未来十年，新媒体将取得巨
大的成功。但是我不确定哪一个会胜出-笑.。
我就是保守，不介意被贴这个标签。

坐享页岩油产业链盛宴早早大手笔布局新能源

就是期望它能触底反弹“捕猎高手”出手买报业

频繁交易就如同赌博投资本身就是很好行业


